



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*De Fuente Gris Verónica Patricia*

*Epistemología de la Investigación*

*Dr. Yaneth Solórzano*

*Doctorado en Administración*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 10 de octubre de 2020*

---

## La Epistemología y la Administración

---

### Resumen

Realizar un ensayo de un tema tan amplio como es la epistemología nos permite desarrollar ampliamente nuestra perspectiva con la finalidad de analizar las diversas variantes desde su objetivo, como se desarrolla como ciencia, la importancia que tiene en relación con la Administración y su evolución.

La Administración como ciencia social es absolutamente variable. Su actuación involucra un amplio grupo de conductas y el objeto (sujeto), siendo este el objeto de estudios de las ciencias sociales vinculado a las actividades y al comportamiento de los seres humanos que se refleja en la sociedad.

La administración es una disciplina que se desarrolla a través de grupos sociales con objetivos, metas y fines comunes delimitados por los principios básicos de administración como planeación, organización, dirección y control que regulan el comportamiento de los individuos ordenando y mejorando los procesos organizativos.

Ahora bien en la epistemología, existen muchas definiciones y muchos autores pero la que considero que es más fácil de comprender y se relaciona más con la Administración es la siguiente:

*“La epistemología es el análisis del conocimiento científico por tanto analiza los supuesto filosóficos de las ciencias, su objeto de estudio, los valores implicados en la creación del conocimiento, la estructura lógica de sus teorías, los métodos empleados en la investigación y en la explicación o interpretación de sus resultados y la confirmabilidad y refutabilidad de sus teorías”*

Guillermo Briones (1996, p.13)

### Introducción

Es por tanto que el siguiente trabajo tiene como objeto el análisis de la epistemología como una ciencia experimental que busca la razón de ser, siempre buscando las causas y efectos de las cosas.

Existen varios autores que describen a la epistemología como la encargada de las teorías del conocimiento aquella ciencia que se incorpora a las diferentes disciplinas sociales para su desarrollo como es el caso de la Psicología, la Filosofía, ya que sus inicios fue enfocada en el estudio del ser-sujeto- objeto, como el ser humano se ha transformado a partir de sus necesidades buscando en todo momento el conocimiento final como resultado de las hipótesis propias, y que actualmente está estrechamente relacionada con la Administración.

Citando a Ricci (1999) “La epistemología es a mi criterio, ese punto de vista desde el cual me relaciono con las cosas, con los fenómenos, con los hombres y eventualmente con lo trascendente. Esto, que se produce en el ámbito personal y cotidiano, también ocurre en el ámbito científico, donde proliferan distintas corrientes y sistemas de pensamiento que resultan ser, en definitiva, formas de ver el mundo... bajo esta perspectiva concuerdo con el pensamiento de otros científicos que asumen que la epistemología vista desde una mirada ecológica permite la construcción del conocimiento no solo científico si no también personal que hace parte de la vida cotidiana del hombre de lo que es capaz de pensar y reflexionar, de tener una visión epistemológica observando el entorno que nos rodea, de lo que es necesario modificar, es verla como una práctica continua.

## Desarrollo

Como saber si somos seres con conciencia reflexiva, si es posible incorporar a la Epistemología en nuestras vidas, es muy sencillo vivimos con ella aunque de manera empírica y no es desarrollada como la ciencia que es, dentro de la antología se menciona que es “darse cuenta de, y actuar en correspondencia”.

Ahora bien como estudiamos a la epistemología como la ciencia que representa, para esto es primordial conocer la historia de la ciencia, citando a Kuhn, Thomas “se considera a la historia de la ciencia como algo más que depósito de anécdota o cronología, puede producir una transformación decisiva de la imagen que actualmente tenemos de la ciencia”, el papel que tiene el conocimiento epistemológico en la enseñanza de las ciencias es relacionado directamente con las estructuras de las teorías que promueven la formulación de nuevas hipótesis y da origen a la evolución de las teorías.

La ciencia es una actividad que tiene como objetivo la resolución de problemas es considerada la teoría del conocimiento que se ocupa de evaluar las circunstancias, su origen y validez a través de las cuales el ser humano adquiere el conocimiento y está ampliamente relacionada con la

objetividad, el ser humano busca desde sus inicios como ser racional formularse un criterio personal de lo que es verdadero, real o falso a partir de sus experiencias y percepciones.

Analizando el contenido de la antología y como base fundamental de este doctorado en administración buscamos la relación directa e importancia de la epistemología y la Administración, podría decirse que el estudio de la administración surge con las diferentes teorías organizacionales donde los diferentes teóricos implementaron a la epistemología en la fundamentación de sus teorías e hipótesis estudiadas, pero aun con esto algunos autores consideran que la naturaleza de la administración tiene un vacío epistemológico.

Quizá el conocimiento de la administración no tenga del todo una explicación científica, pero la critica los conocimientos adquiridos, acumulado en años de teorías en donde los métodos, técnicas, procesos, procedimientos, normas, reglas que han sido implementadas en las organizaciones han mejorado el estudio administrativo y la práctica de la misma.

El espacio que la Administración ha ocupado en la sociedad moderna es muy importante ya que se centra desde sus inicios en la eficiencia, en buscar el aprovechamiento de los recursos, considerada y plasmadas en las diferentes teorías organizacionales, en donde el raciocino del ser humano se manifestó con el instinto de supervivencia y su capacidad sensorial para contactarse con su entorno.

La reflexión que debe existir de los seres humanos entre el conocimiento administrativo que adquirimos y lo que la ciencia nos quiere aportar es más que la construcción de información fundamentada y comprobada por medio de la epistemología.

Lo que busca la epistemología para la Administración desde mi percepción es darle estructura a sus principios a que sus teorías y conocimientos estén fundamentados pese a su naturaleza de ciencia social. Si bien es conocido y citado por grandes filósofos, la Administración se basa en las corrientes constructivistas, y que su objeto de estudio es complejo ya que se encuentra dividido entre la eficiencia de la organización y la responsabilidad social, humanos y personal.

“La epistemología no constituye el centro de la verdad, deber girar alrededor del problema de la verdad pasando de perspectiva en perspectiva, esperémoslo, de verdades parciales en verdades parciales...En y por esta rotación, ya vamos a verlo, es por donde se puede efectuarla una rearticulación del saber, así mismo inseparable de un esfuerzo de reflexión fundamental” . Morin (1994,p.33)

Buscar el equilibrio entre la Administración y la epistemología no tarea fácil, la administración debe reconocer cuáles son sus puntos de estudio entre el sujeto y el objeto que se encuentran reguladas por las acciones humanas. Pudiéramos pensar que la Administración a comparación de otras disciplinas tiene la característica de ser perfectible.

## Conclusión

La relación entre la administración es centrar su atención en como instrumentar y organizar recursos y personas para el cumplimiento de los fines de toda organización, la administración es un hoy en día una disciplina más que una ciencia,

Por otra parte, es importante anotar que todo conocimiento y, específicamente, toda ciencia, de la naturaleza que sea, plantea interrogantes de carácter epistemológico sobre su significado, estructura y validez de su propia tarea, en este sentido, todo conocimiento necesita fundamentarse científicamente, para tal caso, requiere tanto de la creación del pensamiento como de la reflexión crítica de los acontecimientos que han marcado el camino de la Administración.

Teniendo en cuenta estas ideas, es necesario señalar que una de las tareas primordiales de una epistemóloga administrativa es la de analizar cuestiones relacionadas con el origen, desarrollo, objetividad, práctica y significado del conocimiento administrativo en relación con las distintas formas en que se expresa la realidad social del ser humano considerada como una ciencia social.

## Referencias

Yaneth Solórzano (2020). Epistemología de la investigación. Universidad del Sureste.

Barreto, P. (2013). "El conocimiento administrativo, retos y oportunidades en la identificación de una epistemología de la administración". Revista Inquietud Empresarial Vol. XIII (1), p.p. 11- 32

Guillermo Briones (1996). Epistemología de las Ciencias Sociales. ICFES